

Diario Constitucional,

POLITICO Y MERCANTIL DE PALMA.

S. Froyan Obispo.

Non est, mihi crede, tantum ab hostibus armatis atati nostræ periculum, quantum ab circumfasis undique voluptatibus.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

París 8 setiembre. Se está siguiendo causa á Mr. Lepage, editor del *Courrier des Spectacles*, por algunos artículos de su periódico. Entre estos se encuentra el artículo intitulado, el *Zapatero elector*, que por lo chistoso y original que es, hemos pensado entrete-
ner al público con su lectura.

El zapatero Durevers cuenta á uno de sus parroquianos que llegó á ser elector por haber abierto dos ventanas mas á su casa y aumentádose así el cupo de su contribucion hasta los 300 francos necesarios al efecto, siguiendo para esto los consejos de otro parroquiano suyo, llamado Mr. Leblanc. «Una mañana, continua él, que Mr. Leblanc vino á verme, me recordó que él era quien me había hecho elector; que esperaba de mi parte no le haria quedar mal, y que votaria en union suya contra los revolucionarios que tenia la osadía de no ser en muchas ocasiones del parecer de los ministros, que nos ha dado la Providencia; y añadió que si seguia yo sus consejos, se obligaba á proporcionarme un gran número de pies realistas.

«Me hallaba haciendo reflexiones sobre lo que me había dicho, cuando ví entrar á Mr. Lenoir, uno de mis mejores parroquianos. Durevers, me dice, he sabido que erais elector. Ya sabeis que sois plebeyo, y debéis tener presente que un plebeyo debe escoger otro de su clase para que defienda sus intereses; amais al Rey y á la Carta, y por consiguiente votareis por diputados liberales que sepan defender uno y otro. Si mis esperanzas no fuesen cumplidas, os privaré de cuantas piernas constitucionales haya en París.

«Podeis juzgar, ahora señor, de mi embarazo. En este apuro pasé á consultar con mi muger, que es una mozetona Normanda, y que siempre me ha dado buenos consejos. Querido amigo, me dijo ella, pues que tu no podrás calzar de aqui en adelante sino los pies de una sola opinion, es menester á lo menos escoger los que sean mas numerosos: tu que conoces tus parroquianos, puedes ver cuantos tienes de cada partido.

«Dicho y hecho. Púseme á calcular, y encontré por resultado: 58 piernas realistas y 145 liberales; y éstas eran tanto mas apreciabes cuanto que entre ellas habia 13 impáres, por haber dejado sus compañeras unas en España, otras en Suiza, en Alemania etc.

«Estaba ya casi persuadido del partido que debia tomar, cuando mi muger vino á fijarme en él enteramente, haciéndome observar que la mayor parte de nuestros liberales eran jóvenes, que gustaban de modas y de lo nuevo, que andaban muy aprisa y pisaban muy fuer-

te, al pasonque nuestros *Ultras* eran casi todos de edad madura, detestaban las modas, andaban muy despacio, y apreciaban tanto las cosas viejas, que hacian poner en su calzado cuatro ó cinco veces medias suelas y tapas antes de desecharle.

«Esta última razon era poderosa y convincente; por lo que no vacilando ya un momento fui á buscar á Lenoir, y voté resueltamente por los de su partido. Hecho una furia Mr. Leblanc, se valió de todos los medios posibles para dañarme; me hizo perder dos parroquianos pero Lenoir me proporcionó una docena de piernas liberales, con las que camino mejor que nunca.»

Fundándose el fiscal en éste artículo y en otros que igualmente ha considerado como de política, concluye pidiendo contra el redactor tres meses de encierro y 1,000 francos de multa.

Mr. Berville, abogado de Mr. Lepage, se levantó en seguida para hablar, pero el tribunal ha diferido la vista de la causa hasta dentro de ocho dias.

Francfort 27 agosto. En Stuttgard circulan las siguientes noticias: «Si hemos de creer los diferentes rumores que corren con motivo del congreso de Verona, esta nueva reunion diplomática sera para los negocios de Europa en general lo que el congreso de Carlsbad para la Alemania. Los negocios de Italia no serán, segun dicen, mas que un objeto secundario, y ademas se tratarán despues separadamente por el Austria y por los príncipes italianos. No solamente un gran número de patriotas alemanes, si no los mismos ministros, y aun príncipes de los estados de segundo orden, no han podido menos de concebir graves recelos de las futuras decisiones de una *pentarquia* (Rusia, Austria, Prusia, Inglaterra y Francia) que ha escludido á los representantes de los demas estados.

Hasta ahora nada se ha traslucido de las conferencias ministeriales tenidas en Viena. Se habla vagamente de nuevas notas secretas presentadas á dos de los gabinetes directores; pero no se anuncia ningun resultado. Todo cuanto se sabe de las conferencias preliminares es que el príncipe Metternich representa en ellas al Austria; M. Tatischeff á la Rusia; M. Gordon (reemplazando al lord Stewart) á la Gran Bretaña; M. Caraman á la Francia; el príncipe Hatzfeld á la Prusia. Se esperaba por momentos en Viena al lord Stewart: el lord Wellington asistirá tambien al congreso, y tambien se hallarán en él M. de Lutzow y el lord Strangford, y plenipotenciarios extraordinarios de la Francia y de la Inglaterra, y M. Bernstorff, ministro de negocios extranjeros de Prusia.

NOTICIAS NACIONALES.

MADRID. S. M. no ha tenido á bien acceder á la instancia de D^a María de las Mercedes Bermudez de Pinos reducida á solicitar se conceda á su hijo D. Dimas Alcalá Galiano la misma asignacion de 800 ducados que disfrutaban los caballeros pages. En vista de ella S. M. ha fijado la atencion sobre el gasto que ocasiona el establecimiento de la real casa de pages aun despues de haberse extinguido y ha determinado que la asignacion concedida á aquellos caballeros, y los sueldos de los empleados solo se entienda por espacio de un año, y pasado éste solo se les dé media asignacion que deberá cesar fenecido el segundo año, tiempo en que pueden tomar carrera ú oficio útil al estado.—Insertamos esta noticia con el doble objeto de que el público se entere de las reformas que se están haciendo en la casa real, al tiempo que del tino y sabiduría con que se ejecutan.

—El fallecimiento del jóven D. Estevan Abascal miliciano nacional de Madrid ocurrido el 12 setiembre de resultas de una herida recibida en el 7 ha humedecido otra vez las mejillas de los patriotas, y llenado su memoria de funestos recuerdos.

—En el Universal del 16 del pasado se da una exacta relacion de las exequias que por disposicion del Excmo. Ayuntamiento de la capital se celebraron el 14 del mismo para solemnizar la memoria de los mártires del 7 de julio. Sentimos mucho no poder insertar entero el artículo, que comprende buenas reflexiones, y afectos muy tiernos: solo vamos á insertar la narracion de los hechos.—Dióse ayer tarde, dice, á la hora de vísperas principio á esta fiesta fúnebre con el clamor general de todas las campanas de las iglesias de esta capital, al que acompañaban los pausados cañonazos que disparaba una batería de 8 cañones situada al lado del cuartel de artillería; la que continuó sus descargas hasta la hora de la retirada. La iglesia de S. Isidro, en donde se habia de celebrar el funeral, estaba adornada y dispuesta para este objeto, elevándose en medio de su espaciosa nave un magnífico cenotafio, decorado con estatuas, inscripciones, trofeos, vasos flamígeros y demas adornos usados en esta clase de monumentos. A las 5 de la tarde se principió en la citada iglesia la vigilia, la que se cantó con la mayor solemnidad.

Esta mañana al amanecer se repitieron del mismo modo que en la víspera el clamor de las campanas y las descargas de artillería. A las 10 salió de las casas consistoriales el Excmo. ayuntamiento constitucional presidido por el Sr. gefe político, y acompañado de varios generales y otras personas de distincion. Iban entre sus individuos los valientes milicianos que salieron heridos en la refriega del 7 de julio, y los parientes mas cercanos de los que murieron en aquel dia glorioso, víctimas de su patriotismo. Cuando llegó á la iglesia se hallaba ya ocupado por los convidados el espacioso circo que les estaba destinado; y en él estaba todo lo mas distinguido de la capital de la monarquía. Habia un sitio destinado para las señoras convidadas; y las tribunas de la iglesia, capillas y demas espacios que dejaba libres el circo, estaban llenos de un concurso inmenso.

Un numeroso y escogido coro de música, en el cual se hallaban los cantores mas sobresalientes de esta corte, y entre ellos el célebre Mari, acompañó la misa; la que ofició el Sr. obispo auxiliar, asistido de canónigos de S. Isidoro, cuyo cabildo se hallaba en el coro. La música de la misa era la celebrada del alemán Mozart, y su ejecucion ha sido consiguiente al mérito de los profesores que componian el coro. Concluida la misa, pronunció la oracion fúnebre el Sr. D. Martin de Navas, canónigo de la misma iglesia; y aunque el orador tenia la desventaja, como él mismo observó oportunamente, de tratar un asunto

que por su gran celebridad podria ya creerse agotado, supo sin embargo interesar la atencion del auditorio, y mover sus afectos con pinturas animadas, con rasgos enérgicos, y con reflexiones profundas y oportunas.

Acabada la oracion fúnebre, se cantó un solemnísimos responso, con el que se terminó la funcion religiosa; durante la cual se hicieron las descargas de fusilería y salvas de artillería que previene la ordenanza en las exequias de capitan general.

Réstanos ahora que describir la especie de fiesta cívica que siguió á la ceremonia religiosa, y que era una consecuencia de esta.

Luego que las campanas de la iglesia de S. Isidro anunciaron que se estaba cantando el responso, todos los cuerpos de la guarnicion y de la milicia nacional de ambas armas que no estaban de servicio, y que se hallaban formados en diferentes puntos, se dirigieron á desfilarse por delante de la citada iglesia. Despues de pasar por S. Isidro, se dirigieron las tropas á la plaza de la constitucion á saludar la lápida. Aquí hubo una escena tan sublime y tan tierna, que es imposible pintar; y cuantos esfuerzos hiciésemos para dar una idea de ella, probarian la absoluta impotencia de espresar con palabras las grandes emociones del corazon. El concurso que ocupaba la plaza apenas dejaba lugar al paso de las tropas; y los balcones se hallaban llenos de espectadores. El grito de *viva la constitucion* dado al frente de la lápida por cada cuarta de compañía, era al momento repetido por miles y miles de bocas; pero yendo el entusiasmo creciendo por momentos llegó á inflamarse de tal modo al pasar la caballería y artillería, que soldados y ciudadanos, hombres y mugeres, jóvenes y ancianos, todos, todos se vieron poseidos de un enagenamiento, de una especie de delirio el mas delicioso. La voz ya no bastaba para espresar lo que sentia el corazon; las manos y las lágrimas eran los únicos medios de que podia valerse.

Si en aquel sitio se ha hallado por casualidad algun servil, su alma de cieno no ha podido menos de conmoverse y de gritar como todos arrebatado del entusiasmo público, y sin saber lo que se hacia, *viva la constitucion, viva la libertad.*

PERSECUCION DE FACCIOSOS.

Provincia de Zaragoza. Las columnas de operaciones del 5.^o y 6.^o distrito tuvieron el 11 de setiembre noticia de que los facciosos en gran número habian pasado el Cinca, y dirigiéndose á la Puebla de Castro y Graus. El comandante D. Manuel Guarea se adelantó con la caballería y compañía de cazadores de Hostalrich, y pasado el Esera descubrió las cuadrillas que empezaron á hacer fuego á la caballería, pero al cargar sobre ellos se echaron en precipitada fuga. La infantería pasó en su persecucion el Esera y la acequia de Barasconas con agua hasta la cintura.

—El 6 fueron batidos en Oliete por la columna del mando del teniente coronel D. José Sagarra, el Gitano, Leon, y demas facciosos que estuvieron en Belchite.

PALMA.

Orden de la Plaza para el dia de hoy. Principal y avanzada Pavia, carcel la Milicia N. L. V. las demas guardias y reten Milicia Activa hospital y provision Rey.—Socios.

Gobierno Militar.

Habiendose me presentado una comision de los Sres. gefes, y oficiales agregados al E. M. de esta Plaza, y varios individuos de los existentes en ella con la honrosa solicitud de emplearse en su servicio en cualquier

clase, auxiliando así á sus compañeros y guarnición por la disminución de la misma á causa de haber logrado el Regimiento Inmemorial del Rey su pretension de pasar al continente; y á fin de poder presentar al Sr. comandante general, para su noticia y arreglo de servicio, la relacion de los Sres. gefes y oficiales dispersos y demas individuos á quienes anime tan patrióticos deseos, todos los existentes en la misma, podrán presentarse á significarmelo, los que yá no lo hayan, hecho, desde las 9 á las 11 de la mañana. =Valencia.

VARIEDADES.

El hombre es el único árbitro de sus derechos y facultades, y nadie puede coartarlas, ni impedirle su goze, mientras de este, no resulte un grave perjuicio á los demás. Todos los siglos transcurridos desde la caida de la libertad del Capitolio al diez y ocho, parece se habian desentendido de este principio, juzgándose los hombres bastante felices con rendir la cerviz al yugo, y arrastrarse por tierra, delante de sus tiranos. En la larga revolucion de todos ellos, no se halló casi un hombre magnánimo que declarase impávido sus derechos, y se opusiese con energía al poderío ilimitado de los Monarcas. Pero, no era hecho el hombre para envilecerse para siempre. La filosofía que habia ya llegado á su crisis, debia precisamente hacer un esfuerzo y remontar sobre si misma. Los habitantes del Sena fueron los primeros que le abrieron el paso, y gozarian aun de sus favores, si no la mancillaran con atrocidades, y con la misma sangre de sus ciudadanos.

Pero nunca, mas que en este siglo, habia conseguido la ilustracion triunfos tan repetidos, y nunca el genio de la libertad se habia propagado con tanta rapidez, y penetrado paises tan lejanos. Los hijos del Ebro y del Pirene, que arrastraban desde su cuna ominosas cadenas que de dia en dia gangrenaban sus heridas y se les hacian mas pesadas, fortalecidos por los manes de Padilla, cuya sangre humeaba aun en contorno de las aras de la venganza, hicieron con voces liberales estremecer las columnas del mas fuerte de los mortales, y tremblaron sobre ellas el lábaro tricolor. Este ejemplo de heroicidad que al orbe ilustrado dieron los Iberios, inspiró á sus vecinos el noble ardimiento de imitarles. Sus ecos rompieron con velocidad por entrambos globos, y fueron adoptados y repetidos por todos los hombres que pensaban como tales. El Apennino entonces muy pronto levantó su voz, y con ella hiciera conocer á los Monarcas los derechos imprescriptibles del hombre, si el tirano del Danubio no hubiese procurado sofocarla.

Mas en vano quisieron los enemigos de la ilustracion y de todos los humanos impedir sus progresos, que el espíritu filosófico habia ya vertido y diseminado por todas partes. La Grecia que gemia desde largo tiempo bajo las coyundas Otomanas, conoció en fin el vergonzoso estado en que se hallaba, y acordándose ufána de los Milciades y Temístocles victoriosos por la causa liberal, se transformaron sus habitantes en otros tantos Trasíbulos

3
para libertar á su patria. Las cumbres del Pelion y del Taigeta enmudecidas desde la desgracia de los Helenos, volvieron á clamar y proferir con mas vigor los acentos de Demóstenes; y el paso de las Termopilas immortalizado con la victoria del caudillo de los Persas, retronó otra vez con los heroicos cánticos de Leonidas y de los trecientos. Pero no fueron estos, los solos laureles con que el genio de la libertad adornó su frente.

Lusitania despues de abatida largo tiempo en la arbitrariedad, elevó su cabeza con arrogancia, y dióla su entero estermínio. Con esto es preciso confiesen los agentes del despotismo, que si por alguna vez pueden con la fuerza sojuzgar los derechos de los hombres, y reducirles al mas duro tratamiento; tarde ó temprano tienen estas ocasiones de sacudir la tiranía, y de gozar despues tranquilos de los derechos que la naturaleza les concedió.

No contento aun el genio benéfico de la libertad en los estrechos límites de la Europa en que le hemos visto triunfar, atravesó con rapidez inmensos piélagos, para cundirse mas allá, en las riberas meridionales del otro emisferio. El Perú que fuera en otro tiempo la mas feliz morada bajo los hijos del Sol, y que trasformose luego en un sangriento teatro de las crueldades de Pizarro fermentado, cansado de seguir por mas de dos siglos y medio la suerte de su metrópoli, se declaró por la libertad, haciendo resonar aquellos valles con himnos patrióticos que todavia se aumentan y propagan hasta la cumbre de los Andas.

El Brasil sujeto desde treientos veinte y dos años á la patria del fuerte Viriato, quiso imitar muy prouto al rico pais de los Incas, y siguiendo su misma ruta, levantó poco há sobre aquellas frias campiñas, un monumento de bronce al genio vivificador.

Mas, el imperio de la filosofía parece no ha fijado aun los lindes á sus victorias. No solo en lo restante del nuevo globo sino tambien del antiguo, quizá estenderá muy pronto sus conquistas. A pesar de los lazos que continuamente le está tendiendo el trémulo heredero de los Capetos, entrará un dia en el Sena triunfando de sus enemigos. El joven Mailhard que pereció alevosamente en un cadalso, y el ilustre Berton envuelto con hierros en los calabozos de Poitiers, y que tal vez sucumbira, como el primero, por la libertad de su patria; son otros tantos presagios y felices augúros, de la victoria de los Galos. Sus sombras ecsangües clamarán venganza desde los bordes de sus tumbas, y cada atomo de su sangre vertida inocentemente, serán otras tantas semillas y botafuegos, que producirán millares de libres para vengarlas. =Gimelo.

ARTICULO COMUNICADO.

En las variedades del Diario Constitucional del 2 del corriente, pedís, ó Editores "si habrá un escritor público superior é inaccesible á toda faccion, que á todas las deteste, que descubra sus tramas &c."

A vosotros tal vez se os estaba dignamente preparada la gloria de manifestarlas con sus verdaderos coloridos: pero yo no quiero despreciar la que puede tocarme si logro patentizar á los incautos los motivos poderosos que deben conducirnos á detestar partidos, y cooperar con mis esfuerzos á la union de los españoles, para que tiendan de consuno á la consolidacion de su libertad empañada.

Acaso estos partidos, opuestos tan fuertemente y que se profesan un odio vergonzoso, abrigan todos en su interior, ó solamente algunos ó tal vez parte de cada uno de ellos, deseos de igual vehemencia á favor del régimen constitucional. Muy bien pueden ser liberales apreciables los comprendidos bajo la palabra de moderados, si la miramos como la expresion que nos recuerda una virtud; si nos recuerda que el hombre debe tolerar hasta un cierto punto los agravios que otro le haga, medio muchos veces el mas apropósito para que reconozca el ofensor su imprudencia, y se convenza de que sus acciones criminales, no son suficientes para alterarlo: si nos recuerda que el hombre no debe dejarse llevar de la venganza, y al contrario que debe saber perdonar: si nos recuerda en fin, que cuando sabemos hay medios legales para manifestar á los gobernantes algun error en que hayan incidido, como que son hombres, y pedirles su remedio, no apelemos á medios ilícitos cuyo uso nos conduce únicamente á la rebelion, á la desobediencia criminal.

Mas apreciables liberales podrán ser todavía los exaltados, si lejos de entender bajo este nombre un atolondramiento propio únicamente de hombres inmorales, signifique una pasion de amor acendrado para con la Patria, que nos proporciona el goce de inmensos bienes: una pasion de reconocimiento, que nos haga por ella prestar gustosos los mayores sacrificios, que no nos permita la menor dilacion ó indiferencia cuanado el bien de la Patria nos llame á su socorro; ó que signifique tambien un aprecio muy grande de todas las virtudes, que no nos deje practicar accion alguna que pueda en lo mas mínimo redundar en perjuicio de nuestros semejantes. Así pues el hombre moderado y el exaltado pueden igualmente ser liberales verdaderos, y bajo el sentido que hemos dado á cada una de estas palabras puede decirse con mucha propiedad, que las bizarras, valientes tropas Constitucionales de Madrid en el memorable 7 de Julio mostraron moderacion y exaltacion á un mismo tiempo.

Gloríese pues todo español de ejercer la moderacion virtud, lo mismo que debe gloriarse el patriota de ser virtuoso exaltado. Ambos sois liberales... vivid pues unidos y no ocasionareis disgustos á vuestra Patria, que no puede contar para su triunfo, que con la fuerza de sus dignos hijos mientras viven con union á su defensa.

En cuanto á los otros partidos cuyos nombres nos son demasiado sensibles para escribirlos, pues que nos recuerdan otras tantas divisiones, encarnizadas reciprocamente; tal vez son tambien todos ó alguno de ellos, amantes en su interior de la libertad, no deja empero por desgracia de ser cierto, que trabajan directamente contra ella, pues que se oponen á sus miras y á sus mandatos. Y si no decid cuando blasorais de políticos; ignorais acaso que en una patria donde reinan la liber-

dad y la justicia todo debe afectar publicidad y no misterio? ¿por que pues formais (segun se dice) reuniones secretas, reuniones prohibidas, siendo España libre? ¿podria pensar un padre nada de bueno sobre la intencion de su hijo, si despues de haberle prometido darle todo lo que le pidiese mientras fuese para invertir en acciones virtuosas, le tomase con disimulo alguna cantidad? el mismo juicio pues nos obligais á formar sobre vuestras intenciones por mas que exteriormente sean tal vez buenas, pues que cuando la patria os concede libremente exponer vuestras dudas y mirar por el bien de la sociedad, decís que mirais por ella haciendolo por medios prohibidos cuando los teneis lícitos, y no dejando uno de estos partidos oír en público sino gritos horribles y vergativos, que muestran mas bien inmoralidad en sus autores, que no patriotismo y virtudes de que se jactan. Y esperais que el pueblo virtuoso aplauda semejantes chillidos? ¿ignorantes...! sirvaos de esperiencia la sensatez del Pueblo Mallorquin en la noche del 22 del pasado mes en que despues de haber dado decididos y multiplicados vivas á la Constitucion y á Riego, ensayaron algunos, gritos de desunion diciendo vivas á uno de los partidos y mueras á los pertenecientes á otros, creyendo sin duda que el pueblo seguiria sus caprichos: mas el prudente silencio que el pueblo mostró á tales vociferaciones, manifestó decir interiormente: desconocemos las intenciones é institutos de los unos y de los otros... Viva la Fraternidad; mueran únicamente los que tomen armas contra la Patria, ó los que desean su ruina, sea cual fuese el rango y partido á que pertenezcan, y así debéis decirlo Mallorquines y españoles todos.... no permitais tenga mas cabida en vuestro corazon el germen de la discordia... detestad partidos: y siendo liberales: constancia y fraternidad os harán indestructibles.—Rimbombante.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones fondeadas en él, en los dias 1 y 2 del que rige.

De Barcelona, el javeque S. Rafael, del patron Juan Bautista Santandreu mallorquin, con trigo.—De id., el id. Virgen de las Nieves del patron Antonio Puig, ivicenco, en lastre: entró de arribada.—De Mahon, el id. S. Antonio del patron Claudio Villaborda, id., con habas: id.—De Aguilas el id. Carmen del patron Gabriel Flexas, mallorquin, con trigo.—De id., el laud S. José del patron Juan Bosch, id., con id.—De id., la poeta Dolores del patron Miguel Valls, id., con id.—De Alicante, el javeque S. José del patron Singala, id., con trigo ans y pimienta.—De id., el id. Concepcion del patron Pablo Mercé id. con id. id., é id.

Despachadas.

Para Barcelona, el javeque S. Antonio del patron Domingo Torrella, mallorquin con varios generos.—Para Iviza, el laud Sto. Cristo del patron Juan Moasarrat, id. en lastre.

Aviso al público.

El que quiera arrendar dos piezas de tierra sitas en el termino de la villa de Sta. Maria, de la herencia secuestrada de Juan Ripoll; acuda el dia 8 de este mes á las once de su mañana en el patio de la extinguida inquisicion en donde se rematarán al mas beneficioso postor. Palma 4 de Octubre de 1822.

Junto la Cadena de Cort casa vulgo número 7, vulgo La Bolla, se vende Miel de la Abana. de superior calidad, á 12 cuartos la libra.

Imprenta de Felipe Guasp.